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文体新闻 A21文娱

! ! ! !目前《林徽因》剧本已经完成创作，演员
阵容也已基本敲定。据悉，《林徽因》之所以
要搞众筹并不是因为评弹团缺少创作经费，
而是希望寻找一种评弹创作演出新的商业
模式，同时也希望引起更多的关注，通俗点
说评弹演员要做一点“不平淡的事情”。

数易其稿
中篇评弹《林徽因》是上海评弹团一部

已经酝酿了三年的作品，邀请评弹《四大美
人》等作品的作者窦福龙编剧，从最初把林
徽因与梁思成作为同共主角到最后确定以
林徽因与梁思成、金岳霖、徐志摩三个男人

之间的感情为线索串起整部作品，三年间已
经数易其稿，反复论证。上海评弹团近两年
来创作了不少新作品，其中以民国时期为背
景的占了相当大的比例。从剧本来看，《林徽
因》偏向于“文艺范儿”，据悉，这部作品不以
社区观众为目标观众群，但会安排相当数量
的进校园演出。

吸引关注
说到众筹，上海文广演艺集团总裁吴孝

明直言，主要是为了吸引更多的关注，让更
多的人来关心评弹，让评弹在更好的文化生
态中去发展，让一些关心评弹的人能够通过
参与众筹用实际行动来支持评弹事业的发
展。“虽然政府很关心评弹团的工作，评弹人
却并不满足，为了进一步扩大受众群，要做
一些突破，也就是在常态下做点新常态。”凭
心而论，一部众筹的评弹作品并不可能让参
与者得到太多的经济回报，未来将参与众筹
的普通市民多半会是出于对评弹的热爱和
支持，但吴孝明对于最终盈利还是抱有很足
的信心。而《林徽因》剧组的演员们也大都对
于众筹持乐观态度，大部分人都相信自己身
边就会有不少支持者会参与众筹。

利益捆绑
据介绍，《林徽因》的众筹计划由上海评

弹团持股 !"#至$"#，以确保“大股东”在创
作中的话语权，主创和演员等也都会与项目
“捆绑”在一起。据介绍，现在评弹的创作资
金要么政府资助，要么评弹团自己的资金投
入，但作品出来后好不好、卖不卖得掉和所有
人都没关系，而《林徽因》将采取的众筹模式
有意让所有的主创人员和演员都与作品“捆
绑”在一起，同时吸引关心评弹、支持评弹的
社会人士参与众筹。吴孝明认为，参与众筹的
“股东”可能给《林徽因》带来数量可观的观众
群。他们既能听评弹节目，又有可能挣钱，何
乐而不为。据介绍，上海评弹团近年来新创
作的中篇评弹一般最多可以演出 %"场，而
《林徽因》计划至少要演出 &"场，以验证股
东的加入对于作品的营销有没有拉动作用。
从记者了解到的情况来看，《林徽因》的

众筹现在还仅处于概念阶段，具体方案尚未
出炉。而评弹团方面也明确表示，这一尝试
成功与否的关键还在于作品本身的质量。
“在演出开始前可以靠炒作，一旦亮相就要
靠口碑了。”一位业内人士如是说。

本报记者 王剑虹
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! ! ! !本报讯（首席记者 朱光）继东艺公布
了 $"!&'!(演出季将于 )月 !"日由原创舞
剧《梅兰芳》揭幕 !$"台 $!"场演出之后，大
剧院于昨天透露，也将于同日，以德国柏林
喜歌剧院的《魔笛》启幕 !*&台 %$"场节目。
由此，浦东浦西两大剧院的整年演出均已排
定，甚或开票。

大剧院以主题而不是节目类型作为分
类标准，包括“大剧院制造”“爱上莎士比
亚”“舞者们”“唱大戏”和“致敬古典”。明年
是莎翁逝世 *""周年，大剧院将以 !!台 !+

场不同形式的演出贯穿全年，其中包括戏
剧、舞剧、音乐、歌剧等。英国皇家莎士比亚

剧团明年首度访华，将带来《亨利四世》
（上下）、《亨利五世》。这三部剧目均与英
国上演时间同步。英国哈雷管弦乐团也将
带来与莎翁相关的音乐。瑞士日内瓦大剧
院芭蕾舞舞团则带来现代派的《仲夏夜之
梦》等……
与东艺开幕大戏注重原创、请来辽宁歌

舞团以写意方式排演的原创舞剧《梅兰芳》
不同，大剧院的开幕大戏还是致敬经典，由
德国柏林喜歌剧院带来莫扎特歌剧《魔笛》，
这也是该剧的亚洲首演。东艺的所有新一季
演出已经全面开票，大剧院则通过微信支付
的方式部分开放售票。

大剧院和东艺 !"#$%&'演出季发布

吹响《魔笛》引来《梅兰芳》

用舞蹈致意
用舞蹈向这位京剧大师致意，是辽宁歌

舞团创作新一版舞剧《梅兰芳》的质朴初衷。
“舞蹈是一种靠身体来表达的语言，它

在叙事表达上相对于戏剧、戏曲、电影有先
天的劣势，却以表达情感见长。即使在西方，
到了近现代，芭蕾舞剧也越来越弱化叙事，
重视诗性的表达。”杨威在采访中感慨，“我
们不是用舞蹈表现京剧，不是用舞蹈讲梅兰
芳生平。如何架构这部舞剧框架，我们最后
找到的是表现梅兰芳的艺术态度。探索做舞
剧《梅兰芳》的过程，就是一步一步不断放下
的过程。”

用感情说话
谈到如何呈现梅兰芳在京剧里多变的

舞蹈风格，杨威说：“作为一名编导，我没有
注定的属性，所有的舞蹈语言都是跨界的，
是重新创作出来的。”认清了想要表达的内
容后，杨威从西方的芭蕾舞、现代舞，中国的

古典舞、民族舞中汲取灵感，选择利用。“其
实很简单，动作是跟随着人物的情感、心理
变化和我要表述的内容而产生的。”

用角色隐喻
舞剧通过生、旦、净、丑四个人物与梅兰

芳之间发生的关系，反映了梅兰芳生平的重
要历史节点。该剧的剧本创作是一种挑战性
的全新尝试，修改了 ,稿。“其实这个想法在
整个做结构的时候滚动了很久。我心里总觉
着应该有那么几个人陪着梅兰芳，他们像他
心里的魂一样。”杨威说，*个人物往舞台上
一放，印证了梅兰芳至终都在京剧的构想、
塑造和思考中，象征意味很浓。“每个人物都
是梅兰芳内心的写照。”
在杨威的感受里，《梅兰芳》整部舞剧是

一些意识流的东西，从内心的角度表现梅先
生的艺术品格。“很多时间，都是演员在舞台
中间、在红毯上的表演。不仅是演戏曲，更在
演梅先生内心的焦虑、彷徨、苦恼，以及和
生、旦、净、丑的对话。”本报记者 张艺

! ! ! !本报讯（首席记者 朱光）为了让“非物质
文化遗产”不再成为后继乏人的“遗产”，文化
部发起的“中国非遗传承人群研修培训计划”
日前在上海启动。
上大美院、工艺美院等成为该培训计划中

在沪试点的两所院校。他们将围绕美术基础、
设计意识、市场意识，帮助非遗传承人发现生
活之美、传统工艺之美，并将美带入作品、带入

生活。
这一培训计划吸引了很多基层民间手工

艺从业人员，有 !("多人参与培训。学员有本
地传承人、外省市组织来沪的传承人，包含了
!"余个少数民族，以及高校民俗专业的老师
与博士生以及来自社会各界的爱好者。市残联
还推荐了 !"名残疾人士参与了此次为期一个
月的培训。

!中国非遗传承人群研修培训计划"在沪启动

! ! ! !本报讯（首席记者 朱光）上海民乐团日前在
音乐厅上演了“阿修罗———名家名曲音乐会”。
作曲家甘霖的新创作品，阮与乐队《阿修罗》尝试
演绎出独奏乐器与民乐队的“共鸣”。
该作品灵感来源于敦煌壁画，以西方作曲手

法表现阿修罗的多变形象，试图表现佛学思想。在
当代民乐创作中，阮的作品一直比较冷门，尤其是
协奏曲的创作远不如二胡、琵琶、竹笛等领域。被
称之为“中国吉他”的阮，音色甚至弹奏方式与西
方同时期诞生的吉他有异曲同工之妙，因而也具
备与乐队协奏的“合作度”。由演奏家刘波带来的
这一曲目，深沉、细腻，有感染力。
音乐会由乐团艺术总监、指挥家王甫建与特

邀留俄青年指挥家、中央民乐团常任指挥、上海民
乐团常任客席指挥刘沙共同执棒，还特邀在民乐
界成就卓著的两位艺术家，著名笛、箫、埙演奏家
张维良、新加坡华乐团二胡首席朱霖联袂登台。

作品灵感来源于敦煌壁画
阿修罗###名家名曲音乐会举行
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以以以神神神塑塑塑韵韵韵 用用用形形形造造造魂魂魂
———原创舞剧《梅兰芳》导演杨威访谈
作为上海东方艺

术中心 2015/16演
出季开幕剧目的原创
舞剧《梅兰芳》!见图"，
日前在东艺举行了发
布会。该剧是辽宁歌
舞团为纪念梅兰芳先
生诞辰 120周年所
作，由梅兰芳之子梅
葆生担任艺术顾问。
曾担任央视春晚舞蹈
总监的该剧导演杨威
表示，梅兰芳将“人”
“艺”与“国”三者连在
一起，是艺术创作的
绝佳题材。
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众筹拍电影、众筹开发游戏、众
筹出版图书……原来属于金融领
域的众筹概念，如今在文化艺术界
亦颇为吃香。记者日前获悉，上海
评弹团正在筹备阶段的中篇评弹
《林徽因》也将采取众筹模式，欲成
为评弹界“第一筹”。


